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轉播奧運要幾多錢呢？

到沙頭角放空自己
3年疫情後的首個元
旦，據報維港兩岸觀看
煙花的人潮逼爆，但本

地消費不如預期，主要是港人北上消
費出境人數較南下旅遊入境人數多，
加上港人傳統上藉聖誕元旦合假外
遊，本地零售市場不理想。
不過，今年有宗跟旅遊、消費相關
的新聞卻激起人們的興趣，就是政府籌
措已久的第二期沙頭角禁區於元旦日正
式開放。當天，保安局局長鄧炳強更以
身作則，攜夫人遊覽沙頭角，還特別在
當地買了花膠。據悉，開放首階段每日
容許最多1,000名旅客，但願不會對當
地人恬靜的生活造成騷擾。
我有幸在一個多月前當了「早
鳥」，提前漫遊沙頭角禁區，感覺很舒
暢、寫意。在擁擠、熱鬧的港九市區長
住的人，相信會跟我有同樣感覺，所
以，我也努力向身邊朋友推介。
沙頭角這名字對港人來說，並不陌
生，卻很少人去。除了位處邊境小區
較僻遠外，也因為很多地方被劃為禁
區，可供自由逛蕩的地方不多。如
今，以「禁區開放」為名，倒真令人
產生掀開面紗、窺探奧秘之好奇，我
亦然。到了開放前夕的「禁區」，我
探不到奧秘，卻真認為值，主要是沒
有高樓大廈造成的壓迫感，路上行人

少，地方空曠，近山近水，尤其是樹
蔭處處，環境恬靜，也乾淨。
雖然有些民居難免殘舊，包括現屬
受保護建築的新樓街一帶，但「舊」和
「殘」正是它的特色，因為見證了歷
史。可惜，更具歷史價值而又聞名的
「中英街」不在本次開放內，政府只好
在附近設立小小的「中英街花園」來滿
足遊客的好奇心，也算有心思。
我最喜歡沙頭角碼頭，原來是香港
最長的碼頭。因為長，它的作用就很
大，你可以在旭日初升或夕陽西斜時
分，沿着長長的石廊來回散步；也可
以依着石廊欄杆欣賞綠水青山，任憑
海風輕吹；也可站在石廊上望向對面
深圳，尤其是遠處鹽田港的集裝箱及
其高高架起的配備。其實，開放的禁
區可供一般人自由行的地方不算大，
半天已夠逛，但我還是建議花上一
天，可以在區內吃個午餐、嘆個下午
茶，好好體驗悠閒和「漫生活」。想
冒險或探幽的，可通過沙頭角碼頭，
乘船去離島吉澳、鴨洲、荔枝窩。
我那天就去了吉澳。從碼頭出來就
是「吉澳大街」路牌，但原來「大
街」其實是條曲曲幽幽的小巷，兩邊
都是頂多有個閣樓的平房，間中有新
建的，典型的漁村格局。在這裏，與
其說遊覽，不如說放空自己。

踏入2024年，在這向
讀者祝新年快樂！新的
一年是奧運年，可能由
於這幾年香港運動員成

績理想，大家投入感大大加強，因此
更留意到國際奧委會（IOC）收昂貴
電視版權費是用來拍攝製作所有比賽
項目片段及主辦事宜支出，但為何香
港電視台還要付出幾千萬港元龐大製
作費呢？所有項目片段IOC已經製作
好，只收衛星真的這麼多費用？是
的，衛星費雖然比二三十年前便宜，
但也是很大支出，上一屆東京奧運，
香港三間電視台只是衛星費合共付出
135萬美元，已經超過1,000萬港元，
而做一個奧運，還有其他很多支出，
筆者曾以「奧運製作成本研究」為題
寫過一篇約3萬字的碩士論文，可見
奧運製作之複雜。
今屆7月26日至8月11日的巴黎奧
運，共32個項目分16天進行比賽，
IOC製作公司OBS準備製作11,000小
時奧運節目，比上一屆東京奧運製作
時數10,200小時多出800小時，這些
片段該如何從衛星傳送回香港呢？當
然香港根本不需要過萬小時直播片
段，所以要派工作人員前往奧運國際
廣播中心選取香港人感興趣收看的香
港隊比賽，再另外租專用衛星傳送，
補大會衛星之不足，因為大會通常有
12至16條衛星頻道送上天讓世界各
地電視台接收，但 16 條頻道約共
2,000小時，內容是大會自己選材，
所以有機會選不到香港隊比賽片段，
這就靠香港電視台工作人員選材了。

大會製作 12 至 16 條衛星頻道
（Multi-channel Distribution Service,
MDS）已經幫助了很多地區比較小的
電視台，在2008年奧運之前是沒有
的，所有電視台要派工作人員到當地
處理，當時亞洲很多國家和地區就靠
亞洲廣播聯盟（ABU）幫忙處理轉
播，而TVB就從1984年至2004年協
助ABU負責亞洲區奧運轉播事宜，
奧運轉播複雜，要製作充實節目更不
是容易之事。
奧運場內電視台想放置一架攝影
機，拍攝即時訪問或自己拍攝畫面，
費用大約20萬港元，開幕禮香港隊進
場，大會只會給你約30秒畫面，如果
自己電視台有攝影機位置，你就可以
自己控制拍攝時間，可以逐一介紹香
港運動員，觀眾便更有投入感，但目
前香港電視台還未確定電視版權，想
預時間做好內容較困難。以往香港電
視台會於開幕兩年前的奧運國際會議
向大會申請及交出所有要求，就國際
廣播中心（IBC）要求地方大小，也
要預早訂：2008年北京奧運便租用了
IBC達 8,000平方呎地方，費用當然
要幾百萬港元，其他奧運也平均租約
2,000平方呎，約百多萬港元，奧運
就是一個昂貴的電視節目製作，越想
做得有水準，成本就越昂貴，這僅是
奧運主辦當地費用；另外還有在香港
製作費用，當平均每小時工作人員人
工，包含錄影廠費用、儀器、專家、
評述員、主持等等，約6萬至8萬港
元計算，每天轉播10小時已經80萬
元一日，轉播奧運真的不容易啊！

2024 年內地元旦假
期只是3天已經迎來新
一波消費小高潮，多
元化消費場景「百花

齊放」，冰雪休閒、溫泉遊、文化
遊、本地出遊、個性消費等等，全
國有1.35億人次出遊。而香港人就
以聖誕節假連元旦假自製長假去旅
遊——「狂飛」出境人數以數百萬
計。看到內地有媒體形容北方人到
20攝氏度的地方看海，南方人到零下
20攝氏度的地方看雪，「南北互跨」
追求不一樣的「氛圍感」已成跨年出
行熱門趨勢。在社交媒體熱門旅遊話
題的加持下，哈爾濱、廈門、三亞、
麗江等南北地域特色明顯的城市，成
為眾多年輕人跨年奔赴的熱點城市。
網友形容「南方小土豆們」、「闖
關東」實在妙。
冰雪遊火爆令東北三省的滑雪場人

山人海，有冰雪大世界的哈爾濱已
「火出圈」；華東、華中、華南等地冰
雪休閒熱度同樣攀升。與此同時，海
南三亞、雲南昆明、廣西南寧等溫暖
的南方城市則成為北方遊客避寒跨年
的熱門目的地，賞花、看海好快樂。令
人感受到中國是充滿活力的國家。
一個國家能擁有南北兩極這麼大

差別的氣候和地理環境實是好事，
中國人可以同一季節享受「南北不
同的氛圍」很幸運。自北京冬奧
後，人們對冰雪活動的熱情大增，
企業家開始打造冰雪活動的設施，
加促了人們玩雪的樂趣，冰雪經濟
必然會崛起。以往冬季北方的旅遊
只着重賞雪看冰雕，如今已開始發

展參與性的互動性項目滑雪等，確
有吸引力。香港人以往專門飛去瑞
士的聖莫里茲 、達沃斯、策馬特，
韓國的雪嶽山、平昌阿爾卑斯，日
本的北海道等。現在開始改變，有
人去東北三省滑雪，玩滑雪的人須
注意雪的質地、滑雪場設施的安全
度及交通問題，只要這三樣問題過
關已經成功了大半。同時，要設計
讓不同年齡和興趣的遊客都能找到
自己喜歡的滑雪區，就會多旅客到
來，那就不愁冰雪經濟不旺。
歐洲國家都是靠祖祖輩輩留下的歷

史建築，文藝復興時期留下的文化遺
產養活了好幾代人的，有五千多年歷
史的中國，有960萬平方公里的大好
河山，經過大自然的鬼斧神工造就出
來的天然風景，只要好好運用都是
國家的財富，也可以養活許多代人。
現在和未來旅遊都將成為人民生活

的一部分，所以搞好旅遊業很重要，
應當一個專業來看待。除夕夜香港歷
來最大型的跨年煙花匯演，吸引了
22.7萬名遊客入境，收穫全網點讚，
卻因內地旅客返深圳不順暢滯留，讓
好事未能圓滿收尾，讓這最美跨年夜
留下遺憾。這就是負責發展旅遊業的
部門不專業，他們搞活動有沒有全面
考慮問題，既然一早預料有20多萬
人來港，就算他們肯留港過夜酒店也
應接不暇，肯定有人要即日往返內
地，是否要早點主動和入境處商討通
關問題？怎能將個波全拋給保安局為
你善後？點解不考慮一下煙花匯演後
搞個馬拉松音樂會之類，令人流不用
一次過散去，造成大塞車。

「南北互跨」多樂趣
日前內地一宗拐賣兒童案判決，人
販子被重判，此案重現了劉德華電影
《失孤》的身影。
24年前，山東聊城郭剛堂2歲半的

兒子，被人販子抱走一去無蹤，郭剛堂從此踏上漫
長的尋親之路，一輛插着稚子海報的電單車，穿州
過省橫跨20個省市，路程50萬公里，他睡山洞、橋
底、街頭，花光積蓄，負債20萬人民幣，一天僅以
一包即食麵或一個饅頭充飢，20多年尋親的痛苦，
不足外人道，破爛不堪的電單車，來到荒蕪山野
路，萬念俱灰時有過跳崖輕生之念，回頭一見電單
車上稚子的照片，勇氣又回來了，他的信念是「兒
子正等待他」，只有在路上，才對得起兒子。
他的尋子事跡，相繼在媒體曝光，2015年更被改
編成電影《失孤》，劉德華角色的原型就是郭剛
堂。皇天不負有心人，隨着內地大數據庫技術的提
升及警方的努力，2021年終於在河南找到了已經26
歲的兒子。父子相認哭斷腸，本來沒有結局的電
影，現實補上團圓的一筆，劉德華還為此拍了片
段，祝賀郭大哥的堅持，並向警方的努力致敬。
本來是團圓的結局，原來又有下集，千辛萬苦尋

回來的兒子，並沒有選擇回到山東與親生父母團
聚，卻選擇回到河南養父養母身邊，這又是一個什
麼樣的團圓結局呢？郭剛堂之所以堅持尋子20多
年，信念是「兒子正等待他」，可現實並非如此，
但可幸的是，孩子得到正常成長。
郭認為，兒子已經是成年人了，已經有他的人生軌
跡，養成了自身的人格，所以，他尊重孩子的抉擇。
很多人為他的苦苦追尋不值，更為他沒有追究買孩子
的養父養母感到不解。買孩子的人家，為自己家庭
幸福圓夢，卻為原生家庭帶來不幸，是法理不容。
一個丟失孩子的父親，自責變成一生的責任，尋子

24年，那一份超乎常人意志的執着，是對自己的救
贖；一份超乎常理的包容，讓我們看到，何謂父愛如
天，廣闊而深遠，失而復得，固然驚喜，得後不失，
是大智慧。

父愛如天

回顧去年國際大事，
光是幾千里外隔着熒
幕紙媒嗅到的硝煙戰

火，大家每年祝願那句「世界和
平」，大概2024年也沒可能容易實現
吧。所以不敢奢望來年什麼十大願
望，但求去年不愉快的新聞不再發生
便於願已足。
一不願再看到兒童不幸的新聞，
2023年可說是史無前例的兒童災難
年；以巴衝突傷亡士兵及平民萬多人
中兒童竟佔四成之多，另有4萬仍在
傷病中，那些小生命何其無辜！
尤其令人切齒的是保護兒童的機構
中，竟連續發現虐待兒童的工作人
員。其次不知是否疫情放緩後，空出
防疫時間，有人生活感到無聊，抑壓
多年悶氣無端要找家人發洩，家暴受
害主角最多的還是抵抗無力的兒童；
虐童被告中竟有
父母親朋和童話
中的魔鬼外婆才
可怕！
二不願再有工
業意外和交通失
事。去年這樣的
新聞可說無日無

之，工業意外中喪生的好爸爸永遠無
人過問才唏噓。從事高空工作有恃精
力充沛的小哥，以及有過幾十年工作
經驗的大叔，面對老化建築物維修
時，真不要掉以輕心；此外政府亦應
對工業安全加強檢討是否有所不足。
出自人為錯失交通意外的鐵騎和四
輪勇士，事前多為家中親人設想，真
不要一時為貪得意逞強，尤其是家中
有美靜待歸來的新郎哥。
三不願再有樓宇石屎磚頭剝落之類
硬物傷及途人。不知何故，高空墜物
事件去年特別多見，連外國不少城市
都有古蹟塌頂，連環出現這種怪現象
真有點不平常。
四不願見槍械不受管制國家的槍手
濫殺無冤無仇的平民百姓和兒童。
五不願再有學生因受不住家庭和功
課壓力而自殺；六不願有太多地震；

七不願看到網騙；八
不願再有無知少年帶
毒；九不願消委會再
發現健康食物混有重
金屬之類有害雜質；
十不願再聽到地球暖
化至 12.5 萬年以來最
熱的報道。

2024十不願

我一直認為自己的智商不
高，明顯的表現之一就是我連
很多簡單的遊戲都不會玩，

甚至下跳棋都能輸給才五六歲大的孩童。
為了證明自己沒有那麼笨，我專心地玩
過俄羅斯方塊，因為分數和等級實在是低
得可憐，根本沒有進步的空間，只好認命
地放棄了。有一段時間流行養電子寵物，
我也跟風養了一隻電子小雞，每天在遊戲
機裏給小雞餵水、餵食、做清潔，儘管因
為有時候疏於照顧而導致小雞生病死亡，
但總算自信地過了一把遊戲癮。親友們因
此善意地嘲笑我玩的遊戲只能是幼兒園小
班水平的。
再後來又有了QQ農場的網絡遊戲，能

夠在遊戲裏種花、種草、種蔬菜水果，還
能飼養小動物，這對於自小喜歡侍弄花草
和養狗的我來說簡直就是一個福音，把業
餘時間大部分都花在了經營QQ農場上。
那些年生活在繁華喧鬧的大都市，這種虛

擬的農場遊戲對我來說並不是簡單的遊
戲，而是一個精神的世外桃源。
隨着自己開始職業寫作的忙碌，以及現

實的家中花園面積愈來愈大，有好些年都
沒有再玩過網絡遊戲。我一度想把自己在
自由工作狀態中的作息時間變得規律一
點，便在網絡小程式中進行早起打卡，這
一來就發現了小程式裏的家園遊戲，竟和
我當年十分喜愛的QQ農場差不多，驚喜
之餘，馬上進入了遊戲。好友曾擔心我會
因沉迷遊戲而耽誤了自己寶貴的寫作時
間。我掐指一算，在這款遊戲裏只能種一
棵樹，養一隻狗，任憑你如何勤勞地種
菜，也只有幾塊菜地和一個魚塘，遊戲規
定的每天餵狗、種菜和釣魚的時間也都有
限，即便是想沉迷也無從入手。
此時女兒已在國外定居，因為擔心我一

個人在家會不小心出意外，幾乎每天都要
和我聯繫看我是否平安無恙，而我卻是自
在慣了，或是有時關機寫作，若是女兒不

打電話給我，我極少會主動聯繫她，直到
有一次女兒因我關機時間太長，翻天覆地
地聯絡親戚朋友們找我，最後下達指令：
必須每天要向她打卡報到。收到女兒的指
令時，我在玩的家園遊戲已經升級，可以
在家做飯並請客來家吃飯了，於是，我便
每天在遊戲裏發出「來我家吃飯吧」的邀
請函，讓女兒點菜，隔空看她在我的虛擬
家園吃飯，權當是向女兒打卡報到了。
因而想到一些久不聯繫的朋友，動手發

給他們一個「來我家吃飯吧」，對方若是
空閒，到遊戲中點個菜，吃個飯，順便聊
上幾句，反之，也不會浪費對方太多的時
間，如此偶爾為之，亦算是一個報平安的
舉動吧。當然，大抵是因為我玩的遊戲在
一些歷經滄桑、滿眼風霜的成年人眼中過
於幼稚，對方便是連回應也沒有一點的。
然而，我們當下所處的世界已經足夠繁

雜了，如果可以，讓自己的心以遊戲的方式
保留一點簡單幼稚的童真又有何不好呢？

來我家吃飯吧

前海位於廣東省深圳市西部前
海灣畔、蛇口西側、珠江口伶仃
洋東岸，它既是一個充滿迷人景
點的地方，又是一個有適宜的氣
候，海產品豐富，有各種名企、
高端人群、最前衛的科技，宜居

宜業宜遊的現代化城市。
第一次來到前海采風，映入眼簾的
是現代建築大廈林立，跟隨接待人員
來到前海石公園，這是一個美麗而寧
靜的公園。公園裏有沿海棧道，供遊
客欣賞美景，空氣清新怡人。在岸邊
漫步，聽着海浪輕輕拍岸的聲音，感受
着大自然的美妙。公園裏豎起一塊刻有
「前海」兩字的大石，四周種有美麗的
紫紅色鮮花。站在石的前方認真凝望，
耳邊似乎傳來領導人視察時宣布重要決
策的聲音。
「前海」石是前海地標，來這裏的每
一位遊人都會上前拍照留影。這塊「前
海」石是前海精神的重要象徵，它形狀
象漁船上的一塊「帆」。這塊見證了前
海翻天覆地變化的石頭，就像它「帆」
一樣的造型「揚帆出海」，走向世界。
這裏的大海讓人感覺更加寬廣，公園向
海的前方有一座跨海大橋，視線沿着跨
海大橋一直延伸到看不到的盡頭。
走在海邊的觀海平台上，視野開揚，
我與大海似乎沒有了邊界，優美的海景
毫無保留地呈現在眼前。憑欄還可以看
到位於寶安區歡樂港灣的摩天輪。佇立
在前海灣旁邊的它，擁有高挑的「身
形」，而且還憑一個獨特設計，被稱為

美貌與智慧並重的「灣區之光」，純白
色的摩天輪也成為前海浪漫的地標。
依在欄杆上看着大海、聽着海風，讓

心清靜，此刻，生活和工作上的煩惱似
乎都已隨風飄去。
走進前海嘉里中心的空中花園，俯瞰

整個前海，城市的繁華和美麗盡收眼
底。站在那裏，我感受到了這座城市的
活力和魅力。
前海嘉里中心，是可持續建築及綠化
設計的獲獎代表作。矗立於迷人的前海
海岸，毗鄰前海石公園，其項目規劃以
混合模式開發，當中包含了辦公室、住
宅、商店及酒店空間；除此之外，更將
工作、業務及市區生活結合，實踐現代
化綜合樞紐的願景。
在政策的推動下，前海聚焦現代服務

業這一香港優勢領域，加快推進與港澳
規則銜接、機制對接，進一步豐富協同
協調發展模式，探索完善管理體制機
制，打造粵港澳大灣區全面深化改革創
新試驗平台，建設高水平對外開放門戶
樞紐，在深化深港合作、支持香港經濟
社會發展、高水平參與國際合作方面發
揮更大作用。
來到前海展示廳，這裏詳細介紹了前

海的發展規劃，展示特區中的特區。
2012年，習近平總書記親自部署開發前
海，定位為「依託香港、服務內地、面
向世界」。在前海深港現代服務區內，
一切內地沒有的政策或創新意念，都可
以在前海作出嘗試，被譽為深圳特區中
的特區。

在前海，有很多第一次。包括首次內
地推行港人港稅政策、首次內地有香港
人擔任法庭陪審員、首創深圳前海營業
執照在港打印、首個大灣區5G智慧港
口「媽灣智慧港」運營、首批跨國公司
本外幣一體化資金池業務試點，以及粵
港澳大灣區「跨境理財通」試點等等。
前海多年來推出各種有絕對優勢的營

商政策，給各種人才開闢廣闊就業空
間，營造嚴格的法制環境，公平的金融
環境，吸引各大名企、各種高端人才紛
紛前來落地扎根，安家工作生活。
走入深圳國際仲裁院，深入了解它用

公平、公正雙贏的方式調解涉外企業產
生的糾紛。2021年按照中央文件要求同
時加掛「粵港澳大灣區國際仲裁中心」
名稱，深化與香港、澳門合作，建設面
向全球的國際仲裁中心。
接着我們來到位於深圳前海灣畔的

深圳濱海藝術中心，它的建築主體包
括歌劇廳、多功能廳及歌劇排練廳、
舞蹈排練廳、培訓教室等配套設施，
是深圳現今綜合設施設備標準最高的
演藝場館。它面臨着深圳傳統藝術劇
場競爭的同時憑借其運營能力，給深
圳文化消費注入源源不斷的新鮮血
液，提高市民文化消費活躍度，提升
文化消費的質量，給灣區文化生活帶
來更豐富的體驗。
在前海的采風中，我不僅看到了美麗

的景色，還感受到了深圳的繁華和現代
化氣息。前海給我留下了深刻的印象，
我會永遠銘記這次美妙的采風行程。
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◆戰火不停，全球不安寧。
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